

La
Semaine Religieuse
 DE
Québec

VOL. XXII

Québec, 18 septembre 1909

No 6

DIRECTEUR, M. L'ABBÉ V. A. HUARD

SOMMAIRE

— o —

Calendrier, 81. — Les Quarante-Heures de la semaine, 81. — Chronique diocésaine, 82. — Chronique du Concile, 83. — Durant le Concile, 84. — Liste des Pères et des Théologiens du Premier Concile Plénier du Canada, 85. — Causeries historiques, 89. — Bilan géographique de l'année 1908, 94. — Bibliographie, 95.

Calendrier

— o —

19	DIM.	b	XVI après Pent. et 4 sept. N.-D. des Sept Douleurs, 2 cl. <i>Kyr.</i> de 2 cl. II Vêp., mém. des suiv., des SS. Janvier et ses Comp. (II Vêp.) et du dim.
20	Lundi	r	(Vigile.) SS. Fustache et ses compagnons, martyrs.
21	Mardi	r	S. Mathieu , apôtre et évangéliste, 2 cl.
22	Mercr.	b	S. Thomas de Villeneuve, évêque et confesseur.
23	Jeudi	tr	S. Lin, pape et martyr.
24	Vend.	b	N.-D. de la Merci, <i>dbl. maj.</i>
25	Samd.	†b	De l'Immaculée Conception.

Les Quarante-Heures de la semaine

— o —

19 septembre, Saint-Thomas. — 20, Saint-Léonard. — 21, Saint-Narcisse. — 22, Notre-Dame de Montauban. — 23, Notre-Dame de Lourdes. — 24, Stoneham. — 25, Couvent de Saint-Laurent, I. O.

Chronique diocésaine

Par décision de S. G. Mgr l'Archevêque, M. l'abbé Elz. Parent a été adjoint au personnel du Co"lège de Sainte-Anne ; M. l'abbé Théo. Mercier a été nommé curé de Sainte-Famille, I. O. ;

M. l'abbé Salluste Bélanger, curé de Saint-Thuribe ;

M. l'abbé Adélarde Gagnon, curé de Saint-Séverin.

— Dimanche dernier, le 12, à la Basilique, S. G. Mgr l'Archevêque a fait les ordinations suivantes.

TONSURE : MM. Aimé Grenier, Joseph Falardeau, Joseph Routhier, Maurice Laliberté, Conrad Couture, Fernand Bellet, Arthur Gagnon, Arthur Robitaille, Adélarde Ouellet, Onésime Lamonde, Arthur Lizotte, Charles Michaud, Alphonse Fortin, Conrad Raymond, Zéphirin Ménard, Joseph Boucher, Damase Maranda, Charles Poiré, Philibert Plante, *du diocèse de Québec* ; Cyrille Normand, Laurent Belcourt, Hector Paradis, Alcide Lemaire, Evariste Noël, *du diocèse de Nicolet* ; Pierre Duffy, Pierre Gallant, François McQuaid, *du diocèse de Charlottetown* ; Joseph Saindon, J.-B. Thibault, *du diocèse de Chatham* ; Ulric Perrier, Ernest Perrier, Alfred LePailleur, Patrick McBride, *de la Congrégation de Sainte-Croix*.

ORDRES MINEURS : MM. Cyrille Labrecque, Victor Lemieux, Célestin Fillion, Georges Savard, Pierre Crépault, Oscar Bergeron, Israël Laroche, Emile Giguère, Eugène Morissette, Hercule Nicole, Arthur Roberge, Apollinaire Allaire, Alphonse Morel, Alphonse Pelletier, Léonidas Verreault, Georges-Etienne Grandbois, Zéphir Marois, *du diocèse de Québec* ; David Caron, *du diocèse de Manchester* ; Walter Donahue, *du diocèse de Saint-Jean, N.-B.* ; Miles Tompkins, *du diocèse d'Antigonish* ; Cajetan Poirier, *du diocèse de Chatham* ; Jeremiah O'Brien, *du diocèse de Burlington*.

SOUS-DIACONAT : MM. Louis-Philippe Blais, *du diocèse de Québec* ; Rosario Charest, *du diocèse de Rimouski*.

PRÊTRISE : MM. Paul Levasseur, Elzéar Parent, *du diocèse de Québec*.

— S. G. Mgr l'Auxiliaire assistait, dimanche dernier, à Montréal, à la grande fête des Artisans, et a donné le sermon de circonstance.

— Dimanche dernier, dans l'après-midi, Mgr Rouleau, principal de l'Ecole normale, a fait la bénédiction solennelle du couvent qui vient d'être construit dans la paroisse de Stadacona.

— Mardi matin, dans la chapelle du Séminaire, S. G. Mgr l'Archevêque a célébré la messe d'ouverture des cours de l'Université Laval.

— Dimanche dernier, on a inauguré, dans la chapelle de l'Ecole normale, la messe spéciale du dimanche pour les employés du tramway.

— Le R. P. Gonthier, le nouveau prieur des Dominicains de Saint-Hyacinthe, et récemment arrivé d'Italie, a été l'hôte de l'Archevêché au commencement de la semaine.

Chronique du Concile

Notre revue s'imprimant le jeudi matin, nous ne pouvons rien dire de la réception de S. Exc. Mgr le Délégué apostolique, ni des réunions préliminaires des membres du Concile.

C'est demain, dimanche, qu'aura lieu la première Session solennelle, celle de l'ouverture du Concile. Notre basilique sera témoin, à cette occasion, de l'une des plus grandioses cérémonies qu'elle ait jamais vues.

Après la cérémonie d'ouverture, les Pères et les membres du Concile prendront le diner au Séminaire, sur l'invitation de MM. les Directeurs de la maison.

Tous les jours du Concile, excepté le dimanche, les membres du Concile assisteront à la messe conciliaire, qui sera célébrée à 8 heures, à la Basilique.

Lundi soir, à 8 heures, MM. le Maire et les échevins donneront une réception dans les salons de l'hôtel de ville, aux Pères et aux membres du Concile.

Mardi midi, déjeuner à Spencer Wood, offert à NN. SS. les archevêques et évêques, par S. Exc. le lieutenant-gouverneur.

A 4 h. de l'après-midi, tous les membres du Concile prendront part à une réception champêtre donnée à Spencer Wood.

Dans la soirée, à l'église de Saint-Sauveur, il y aura une réunion des hommes de la ville, à laquelle assisteront S. Exc. Mgr Sbarretti, les Pères et les membres du Concile. S. G. Mgr Cloutier prononcera le sermon de circonstance, qui sera suivi du salut du Saint-Sacrement, que présidera S. G. Mgr Lorrain.

Jeudi matin, à la basilique, un service solennel pour les évêques défunts du Canada sera chanté par S. G. Mgr McCarthy, archevêque d'Halifax. S. G. Mgr Brunault fera le sermon français, et S. G. Mgr MacDonald (Victoria), le sermon anglais.

♦♦♦

Durant le Concile

I

ORDRE DE CHAQUE JOUR

DIMANCHE, 9 heures a. m. — Session solennelle; 7.30 heures p. m., vêpres pontificales.

LUNDI, 9.30 heures a. m. — Congrégation des Evêques; 3 heures p. m., réunion des Commissions.

MARDI, 9.30 heures a. m. — Réunion synodale; 3 heures p. m., réunion des Commissions.

MERCREDI, 9.30 heures a. m. — Congrégation des Evêques; 3 heures p. m., réunion des Commissions.

JEUDI, 9.30 heures a. m. — Réunion synodale; 4 heures p. m., Congrégation des Evêques.

VENDREDI, 9.30 heures a. m. — Congrégation des Evêques; 3 heures p. m., réunion des Commissions.

SAMEDI, 9.30 heures a. m. — Réunion synodale; 3 heures p. m., réunion des Commissions; 4 heures p. m., Congrégation des Evêques.

N. B. — Tous les jours de la semaine, messe conciliaire à 8 heures a. m., dans la Basilique.

II

ORDRE DES OFFICES EXTRAORDINAIRES

JEUDI, 23 septembre, à 9 heures. — Service solennel dans la Basilique pour les évêques défunts.

DIMANCHE, 3 octobre. — Pèlerinage des Pères du Concile à Sainte-Anne de Beaupré.

III

ORDRE DES OFFICES EXTRA-CONCILIAIRES

MARDI, 21 septembre, à 8 heures p. m. — Réunion des hommes dans l'église de Saint-Sauveur.

DIMANCHE, 26 septembre, à 8 heures p. m. — Réunion des hommes dans la Basilique de N. D. de Québec.

MARDI, 28 septembre, à 8 heures p. m. — Dans l'église de Saint-Patrice, réunion des hommes et des jeunes gens.

JEUDI, 30 septembre, à 3 heures p. m. — Dans l'église de Saint-Jean-Baptiste de Québec, réunion de tous les enfants de langue française qui fréquentent les écoles.

DIMANCHE, 3 octobre. — Pèlerinage à Sainte-Anne de Beaupré.

MARDI, 5 octobre, à 8 heures p. m. — Dans l'église de N.-D. de Jacques-Cartier, réunion de tous les jeunes gens catholiques.

JEUDI, 7 octobre, à 3 heures p. m. — Dans l'église de Saint-Patrice, réunion de tous les enfants des écoles de langue anglaise.

DIMANCHE, 10 octobre, à 3 heures p. m. — Dans l'église de Saint-Patrice, réunion des femmes de langue anglaise.

MARDI, 12 octobre. — Dans l'église de Saint-Roch de Québec, à 3 heures p. m., réunion des femmes de langue française.

Liste des Pères et des Théologiens du Premier Concile Plénier du Canada

— o —

S. E. Mgr D. Sbarretti, archevêque d'Ephèse, Délégué apostolique au Canada.

Archevêques résidentiels : S. G. Mgr L.-N. Bégin, archevêque de Québec ; S. G. Mgr L.-P.-A. Langevin, archevêque de Saint-Boniface ; S. G. Mgr Paul Bruchési, archevêque de Montréal ; S. G. Mgr C.-H. Gauthier, archevêque de Kings-

ton; S. G. Mgr E.-J. McCarthy, archevêque d'Halifax; S. G. Mgr F.-P. McEvay, archevêque de Toronto.

Evêques résidentiels: S. G. Mgr John Cameron, évêque d'Antigonish; S. G. Mgr N.-Z. Lorrain, évêque de Pembroke; S. G. Mgr F.-J. Dowling, évêque d'Hamilton; S. G. Mgr R.-A. O'Connor, évêque de Peterboro; S. G. Mgr A.-A. Blais, évêque de Rimouski; S. G. Mgr J.-C. McDonald, évêque de Charlottetown; S. G. Mgr A. Pascal, évêque de Prince-Albert; S. G. Mgr J.-M. Emard, évêque de Valleyfield; S. G. Mgr M.-T. Labrecque, évêque de Chicoutimi; S. G. Mgr P. LaRocque, évêque de Sherbrooke; S. G. Mgr Em. Legal, évêque de Saint-Albert; S. G. Mgr F.-X. Cloutier, évêque des Trois-Rivières; S. G. Mgr T. Casey, évêque de Saint-Jean, N. B.; S. G. Mgr T.-F. Barry, évêque de Chatham; S. G. Mgr H. Brunault, évêque de Nicolet; S. G. Mgr J.-A. Archambault, évêque de Joliette; S. G. Mgr D.-J. Scollard, évêque du Sault Sainte-Marie; S. G. Mgr G.-A. McDonnell, évêque d'Alexandria; S. G. Mgr A.-X. Bernard, évêque de Saint Hyacinthe; S. G. Mgr Alex. McDonald, évêque de Victoria.

Vicaires apostoliques: S. G. Mgr E. Grouard, vic. apost. d'Athabaska; S. G. Mgr G. Breynat, vic. apost. du MacKenzie; S. G. Mgr G. Blanche, vic. apost. du Golfe Saint-Laurent; S. G. Mgr E.-A. Latulippe, vic. apost. du Témiscamigue.

Evêques auxiliaires: S. G. Mgr Z. Racicot, évêque auxiliaire de Montréal; S. G. Mgr P.-Eug. Roy, évêque auxiliaire de Québec; S. G. Mgr Cél. Joussard, évêque *coadjuteur* d'Athabaska.

Préfet apostolique: Mgr Emile Buno, O. M. I., préfet apostolique du Yukon.

Administrateurs des diocèses vacants: Mgr J. Welch, O. M. I., de Vancouver; Mgr J.-O. Routhier, d'Ottawa; Mgr J.-E. Meunier, de London.

S. G. Mgr F. J. Dowling, évêque d'Hamilton, et S. G. Mgr G. Breynat, vicaire apostolique du MacKenzie, ne pouvant assister au Concile, seront représentés, respectivement, par M. l'abbé A.-C. Walter, et le R. P. J.-A. Tourangeau, O. M. I.

Abbé mitré: Le T. R. P. Dom Antoine, abbé de N.-D. du Lac, Oka.

THÉOLOGIENS DES PÈRES DU CONCILE

Théologiens de Mgr le Délégué : Mgr Guillaume Varrilly, de Bathurst; MM. les abbés J. Gignac, de Québec, P. Perrier, de Montréal; R. P. C. Gonthier, S. J., de Montréal.

De Mgr l'archevêque de Québec : MM. les abbés L. Lindsay, S.-A. Lortie.

De Mgr de Saint-Boniface : RR. PP. J. Grenier, S. J., Z. Lacasse, O. M. I.

De Mgr de Montréal : M. l'abbé C. Lecoq, S. S., M. le chan. E. Roy.

De Mgr de Kingston : Mgr J. Masterson, M. l'abbé P.-J. Hartigan.

De Mgr d'Halifax : R. F. C.-J. Lebrun, C. J. M., R. P. L.-J. Levallois, C. J. M.

De Mgr de Toronto : MM. les abbés D. Morris, M. Moynat.

De Mgr d'Antigonish : M. l'abbé H.-P. McPherson.

De Mgr de Pembroke : M. l'abbé P.-J. Ryan.

De Mgr de Peterboro : M. l'abbé D.-J. Casey.

De Mgr de Rimouski : le chan. F.-X. Ross.

De Mgr de Charlottetown : Mgr J. Morrison.

De Mgr de Prince-Albert :

De Mgr de Valleyfield : M. l'abbé P.-A. Sabourin.

De Mgr de Chicoutimi : M. l'abbé J.-A. Tremblay.

De Mgr de Sherbrooke : M. l'abbé J.-A. Lefebvre.

De Mgr des Trois-Rivières : M. l'abbé L. Chartier.

De Mgr de Saint-Jean : M. l'abbé E.-A. O'Reilly.

De Mgr de Saint-Albert : Dom A. Bernier, C. R. I.-C.

De Mgr de Chatham : Mgr L.-N. Dugal.

De Mgr de Nicolet : M. l'abbé L.-V. Thibaudier.

De Mgr de Joliette : M. l'abbé A. Roch.

De Mgr du Sault Sainte-Marie : R. P. J. Connolly, S. J.

De Mgr d'Alexandria : Mgr G. Corbett.

De Mgr de Saint-Hyacinthe : le chan. P.-Z. Decelles.

De Mgr de Victoria : R. P. W.-J. Murphy, O. M. I.

De Mgr Grouard : R. P. G. Charlebois, O. M. I.

De Mgr Blanche : R. P. J. Sébillet, C. J. M.

De Mgr Latulippe : R. P. Alexis, O. M. C.

De Mgr l'Auxiliaire de Québec : M. l'abbé J.-E. Grandbois.

De Mgr le Coadjuteur d'Athabaska :

De Mgr le Préfet Apostolique du Yukon : R. P. A. Poli, O.M.I.

Du R. P. Administrateur de Vancouver : R. P. J.-A. Poli, O. M. I.

De Mgr l'Administrateur d'Ottawa : R. P. R. Rouleau, O. P.

De Mgr l'Administrateur de London : M. l'abbé J.-T. Aylward.

Chapitres métropolitains : Le Chapitre de Montréal sera représenté par M. le chanoine G. Dauth.

Le Chapitre d'Ottawa, par Mgr J.-O. Routhier.

Chapitres diocésains : Le Chapitre de Rimouski sera représenté par M. le chanoine L.-J. Langis.

Le Chapitre de Saint-Hyacinthe, par M. le chanoine C.-P. Choquette.

Le Chapitre des Trois-Rivières, par Mgr S.-H. Baril.

Le Chapitre de Joliette, M. le chanoine P. Sylvestre.

Vicaires généraux : Mgr C.-A. Marois, Québec ; Mgr T.-E. Hamel, Québec ; Mgr L.-A. Paquet, Québec ; Mgr F.-A. Dugas, Saint-Boniface ; R. P. J. Allard, Saint-Boniface ; Mgr J. Masterson, Kingston ; Mgr T.-J. Daly, Halifax ; Mgr J.-J. McCann, Toronto ; Mgr A. Thompson, Antigonish ; Mgr L.-J. Langis, Rimouski ; Mgr J. Morrison, Charlottetown ; Mgr J.-H. Blaquièrre, Charlottetown ; Mgr E. Lapointe, Chicoutimi ; Mgr H.-O. Chalifoux, Sherbrooke ; Mgr H. Baril, Trois-Rivières ; Mgr G.-F. Chapman, Saint Jean ; Mgr J. Hébert, Saint-Jean ; Mgr L.-N. Dugal, Chatham ; R. P. A. Lacounbe, Saint-Albert ; Mgr H. Leduc, Saint-Albert ; Mgr J.-L. Guertin, Saint-Hyacinthe ; Mgr G. Corbett, Alexandria ; R. P. H.-J. Lacoste, Prince-Albert.

Protonotaires apostoliques : Mgr Ch. Guay, Mgr C. Laflamme, Mgr O.-E. Mathieu, Mgr J.-T. Allard.

Prélats domestiques : Mgr Henri Têtu, Mgr C.-O. Gagnon, Mgr F.-X. Belley, Mgr Maj. Bolduc, Mgr G. Varrilly, Mgr M.-F. Richard, Mgr A. Gauvreau, Mgr F.-X. Faguy, Mgr T.-G. Rouleau, Mgr N.-J. Sirois.

Camériers secrets : Mgr F.-X. Bossé, Mgr E.-C. Tanguay, Mgr D.-J. Gillis, Mgr A.-A. Sinnott.

Recteurs des Universités catholiques : M. l'abbé Amédée Gosselin, Québec ; R. P. W.-J. Murphy, Ottawa.

Supérieurs de Séminaires : M. l'abbé P.-A. Sabourin, Valleyfield ; R. P. C.-J. Lebrun, C. J. M., Halifax ; M. l'abbé C.-P. Côté, Rimouski ; M. l'abbé A.-O. Gagnon, Sherbrooke ; M. l'abbé L. Arcand, Trois-Rivières ; M. l'abbé N.-C. Gariépy, Québec ; R. P. A. Poli, Ottawa.

Supérieurs d'Ordres religieux : R. P. B. Doerfler, Prieur des Bénédictins ; R. P. H. Hage, Provincial des Frères Prêcheurs ; R.-P. Colomban Marie, Provincial des Franciscains ; R. P. Ernest-Marie, Provincial des Capucins ; R. P. E. Le-compte, Provincial des Jésuites ; R. P. P.-M. Dagnaud, Provincial des Eudistes ; R. P. C. Lecoq, Supérieur des Sulpiciens ; R. P. A. Fiset, Provincial de la Congrégation du Très-Saint-Rédempteur ; R. P. J.-N. Dozois, Provincial des Oblats de Marie-Immaculée ; R. P. P. Magnan, Provincial des Oblats de Marie-Immaculée ; R. P. H. Grandin, Provincial des Oblats de Marie-Immaculée ; R. P. G. Klœpfer, Supérieur de la Congrégation de la Résurrection de N.-S. J.-C. ; R. P. H. Richard, Congrégation des Maristes ; R. P. G. A. Dion, Congrégation de Sainte-Croix ; R. P. C. Ducharme, Clercs Saint-Viateur ; R. P. J.-R. Teefy, Congrégation de Saint-Basile ; R. P. S. Dydyk, Congrégation Saint-Basile-le-Grand ; R. P. J. Morard, Provincial des Missionnaires de la Salette.

N. B. — Nous devons faire observer que, dans la liste précédente, l'ordre des préséances n'est pas strictement suivi.

Cette liste, qui a été révisée mercredi soir, était à ce moment aussi exacte que possible.

Causeries historiques

QUELQUES CONVERSIONS CÉLÈBRES AUX ÉTATS UNIS

LA FAMILLE BARBER

(Suite.)

On voit que les épreuves continuaient à ne pas manquer à nos nouveaux convertis.

Toutefois, M. Barber, loin de céder au découragement, résolut d'aller au devant de nouveaux sacrifices. Rien ne pouvait le détourner du but qu'il s'était proposé. Pour lui, c'était un

devoir de conscience de ramener tous les membres de sa famille dans le sein de l'Église catholique.

La conversion de son père, surtout, lui paraissait d'une nécessité absolue ; « car, se disait-il, après tant de recherches la bonne foi n'est pas possible chez lui. »

Donc, vers la fin de cette année (1818), M. Barber, accompagné du révérend Charles-D. French, prêtre dominicain desservant l'église Saint-Pierre à New-York, se rendit à Claremont. Le Père French demeura toute une semaine dans la maison du vieux M. Daniel Barber.

Il y a quelque chose d'obscur dans cette visite du P. French.

Voici ce que nous trouvons à ce sujet dans les mémoires de M. D. Barber :

« En 1818, mon fils Virgile vint à Claremont, accompagné du Révérend Dr French, un Anglais converti et prêtre dominicain de New-York. C'est le premier prêtre qui soit jamais venu chez moi. Il arriva un samedi soir. Dimanche matin, il dit la messe dans ma maison et il prêcha. J'y assistai et j'entendis le sermon ; ensuite j'allai faire le service ordinaire dans mon église. Si je n'avais pas craint de déplaire à quelques-uns de mes gens, je l'aurais invité à prêcher dans mon église. Le soir, cependant, il prêcha dans ma maison devant un bon nombre de personnes. Il passa toute la semaine avec nous, et le dimanche suivant il nous quitta.

« Pendant ce court espace de temps, il fit sept conversions, entre autres celles de ma femme, de ma fille et de ma sœur, Madame Tyler, et celle de sa fille aînée Rosetta.

« Ce prêtre, venu de loin et logeant chez moi, causa autant d'alarmes que les livres catholiques que j'avais prêtés à mes ouailles. Ma femme fut la première à faire publiquement profession ouverte de la foi catholique. Douée d'une grande force de caractère, elle était bien qualifiée pour aller à la recherche de la vérité et pour braver l'opinion publique. Elle se sentait si heureuse d'avoir pu profiter de la première occasion pour embrasser l'étendard de la Croix, pour ne plus jamais s'en séparer jusqu'au jour de sa mort. » Elle quitta cette vie le 8 février 1825, âgée de 79 ans. Ses derniers mots furent : « *Au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit. Ainsi soit-il,* » en essayant de tracer sur elle le signe de la croix.

Elle est la première personne catholique inhumée dans le cimetière de l'église de Sainte-Marie à Claremont. (1)

Le révérend Daniel Barber ne fut pas baptisé en même temps que sa femme, mais presque aussitôt après il abandonnait la desserte de son église épiscopaliennne de Claremont. Nous le retrouverons bientôt chez son fils Virgile dans le Maryland.

Après avoir heureusement réussi à ramener à notre sainte religion les membres de sa famille, M. Barber revint reprendre ses études à Georgetown chez les révérends Pères Jésuites.

Deux ans après leur séparation et les incidents que nous venons de raconter, M. et Madame Barber se rencontraient de nouveau au pied des saints autels, mais, dans une circonstance si étrange, qu'elle mérite d'être rapportée.

Le 23 février 1820, nous disent les Annales, une cérémonie extraordinaire réunissait un public nombreux dans la chapelle du couvent de la Visitation. Sur des sièges réservés, on voyait cinq enfants dont le plus jeune était âgé de trois ans et demi; tous étaient graves et tristes.

Leur mère, Madame Barber, devenue sœur Saint-Augustin, s'avança vers la grille du chœur et d'une voix haute, mais où perçait cependant une grande émotion, elle prononça les trois vœux de pauvreté, d'obéissance et de chasteté.

Immédiatement après, au milieu du plus profond silence, M. Barber, agenouillé sur les marches de l'autel, lut la profession des fils de saint Ignace (2).

Il ne restait plus à notre généreux converti que de recevoir l'onction sacerdotale. Mais, malgré son désir ardent d'être admis aux saints ordres, le Père Barber, dans son humilité, redoutait tellement les fonctions du saint ministère dans l'Eglise catholique, quand il les comparait avec celles qu'il avait consciencieusement exercées, pendant plusieurs années; dans l'Eglise protestante, qu'il accepta, avec bonheur, le délai de deux

(1) Mémoires de Daniel Barber, cités par de Goësbriand.

(2) Nous pouvons garantir l'authenticité de ce fait, qui paraît si romanesque, et à peu près unique dans l'histoire de l'Eglise. Il est rapporté dans les lettres de la famille Barber, déposées aux archives du monastère des Ursulines de Québec.

M. Goësbriand, dans ses *Catholic Memoirs*, à la page 96, cite à ce sujet le témoignage de la Sœur Joséphine, la plus jeune des demoiselles Barber, qui le raconte presque mot à mot.

années que ses supérieurs apportèrent avant de lui permettre d'être ordonné prêtre. Pas n'est besoin d'ajouter qu'en la prolongeant ainsi, ses maîtres spirituels augmentèrent en lui la ferveur de sa préparation au sacerdoce.

Toujours attentif à témoigner à son protégé toutes les marques d'une constante et sincère amitié, le père Fenwick, en sa qualité de supérieur des Pères Jésuites de Georgetown, permit à M. Barber d'aller à Boston pour passer dans l'humble demeure de l'évêque, autre ami dévoué de sa famille, les quelques jours qui précédèrent son ordination. Enfin, le 3 de décembre 1822, en la fête de saint François-Xavier, dont la *Vie* avait été l'origine de sa conversion, l'ancien ministre épiscopalien de Fairfield, devenu le Père Virgile Barber, était agenouillé dans la cathédrale de Sainte-Croix, à Boston, et recevait des mains de l'illustre Mgr de Cheverus l'onction sacerdotale. Cette fois, il devenait vraiment prêtre, suivant l'ordre de Melchisédech.

Nous avons lieu de croire que le vieux Daniel Barber était présent à la cérémonie, avec plusieurs membres de sa famille.

Quoi qu'il en soit, nous savons qu'aussitôt après son ordination, M. Barber fut envoyé par Mgr de Cheverus à Claremont, sa *ville natale*, pour y desservir les quelques familles catholiques qui s'y trouvaient, ainsi que dans les environs. On conçoit avec quelle joie le père Barber accueillit sa nomination ; il espérait que tout en se dévouant aux intérêts spirituels des catholiques de l'endroit, il pourrait en même temps travailler efficacement à la conversion des protestants. Il comptait surtout pouvoir amener son vieux père à faire enfin son abjuration.

Dès son arrivée à Claremont, M. Barber commença les travaux de sa mission, avec cette ardeur qui distingue les nouveaux convertis. Il entreprit de suite la construction d'une église, et dans ce but il se rendit en Canada pour y recueillir les fonds qui lui étaient nécessaires. A Montréal, à Québec et partout ailleurs, il rencontra tant de bienveillance qu'il put revenir à Claremont au bout de quelques mois, emportant avec lui une somme suffisante pour bâtir une modeste chapelle.

A propos de ce voyage de M. Barber en Canada, voici ce que nous lisons dans les annales des Ursulines de Québec :

Le deux janvier 1823, le révérend Virgile Barber visita la communauté et nous apprit qu'il était occupé à bâtir une petite église pour ses convertis, à Claremont, dans le New-Hampshire. » (1)

RÉNÉ-E. CASGRAIN, ptre.

(A suivre.)

(1) Nous avons trouvé, parmi les documents qui nous ont été fournis par la vénérable Mère Sainte-Croix, des Ursulines de Québec, la lettre suivante que M. Barber écrivait à ses enfants à propos de son voyage en Canada. Peut-être quelques-uns de nos lecteurs la liront-ils avec intérêt.

Mes chers enfants,

Claremont, 22 mars 1824.

A mon retour du Canada, j'ai été heureux de trouver tant de lettres que vous m'avez adressées pendant mon absence. Je m'associe maintenant pour vous dire quelque chose en retour. Mais je ne sais pourquoi j'ai si peu à vous dire.

Le plus terrible hiver que j'ai jamais vu est celui que je viens d'éprouver en Canada.

A Québec, on était constamment occupé à enlever la neige. Le large fleuve Saint-Laurent était gelé de rive en rive. En fait d'habilllements, du moins, les Canadiens ressemblent très peu aux Américains. Les hommes ont l'apparence des femmes.

Les églises y sont très grandes et très belles. Vous auriez grand plaisir de vous y trouver dans les grandes solennités et de voir les cérémonies. Elle sont les plus belles que j'ai jamais vues. La grande église de Montréal est comble, chaque dimanche, aussi pleine qu'elle peut contenir. Puis chaque dimanche, il y a des centaines de communions.

Les communautés religieuses y sont très édifiantes, surtout les Ursulines et l'Hôtel-Dieu. Vos cœurs se réjouiraient à la vue du zèle, de la piété et de la ferveur de ces excellentes religieuses.

J'ai vu à Québec une novice qui dernièrement appartenait aux Sœurs d'Emmetsberg. Elle est maintenant chez les Ursulines, et espère que sa joie terrestre sera complète quand elle aura le bonheur de prononcer ses vœux.

Qui sait, s'il ne vous viendra pas à l'esprit de suivre son exemple, et d'aller à Québec pour devenir Ursulines.

Vous serez religieuses quelque part, ainsi que je l'espère en Dieu. Alors laissez-moi vous demander si vous avez choisi un endroit, ou un ordre en particulier : Georgetown ? Claremont ? (mais il n'y a pas d'ordre religieux là) et Québec est presque en droite ligne sur la carte. Lequel de ces deux endroits préférez-vous, pour monter au ciel ?

J'ai écrit dernièrement à Samuel pour lui dire qu'il doit essayer d'avoir la permission du Rév. Père Supérieur de venir à Claremont pour y finir ses études. Envoyez-le chercher pour qu'il vous rende visite et vous remette cette lettre, afin que vous puissiez la voir... J'ai vu à Québec des écoliers portant un joli costume : un habit noir et une ceinture verte : Samuel paraîtrait si bien, s'il le portait !

Votre père affectionné en Dieu
V.-H. Barber, S. J.

Bilan géographique de l'année 1908

PAR LE F. ALEXIS-M. G.

OCÉANIE

(Suite et fin)

Pour se rendre maîtres du Pacifique, les Etats-Unis font d'énormes travaux de fortifications à Manille, où ils ont déjà dépensé plus de 100 millions. Dans l'archipel d'*Hawaii*, ils se proposent de transformer le port d'Honolulu, avec la baie de Pearl, en une vaste place de guerre, et de faire de la petite île Dahn un « Gibraltar » inexpugnable! Ainsi le veut l'esprit d'impérialisme, qui souffle chez les Américains depuis leur conquête trop facile des colonies espagnoles.

VERS LES POLES. — On sait que, depuis le congrès de Mons, en 1905, a été constitué une « Association internationale pour l'étude des régions polaires. »

A l'honneur de la Belgique, le siège de cette Association est fixé à Bruxelles, et M. Beernaert, ministre d'Etat, en est le président. — Dans une réunion de la Commission tenue cette année, il a été révélé divers projets d'exploration. Ainsi le docteur français *Charcot* arme le « Pourquoi pas » et va, pour la seconde fois, rejoindre l'Antarctide; *Bruce*, l'intrépide Ecossais, se prépare à retourner dans la mer de Weddel pour tenter d'y débarquer, traverser l'Antarctide, en passant par le pôle austral, et aboutir dans la mer de Ross.

On parle d'une expédition américaine, sous les ordres de l'énergique *Fiala*, à la Terre François-Joseph; d'une expédition russe au travers du passage Nord Est, sous les ordres de l'amiral *Werchowskoï*. L'Américain *Peary* a décidé de retourner dans les glaces du Nord, ces parages inhospitaliers qu'il a parcourus durant tant d'années déjà et où il voudrait conquérir le pôle.

La Belgique n'a pas abandonné l'idée de reprendre sa place parmi les expéditions lointaines. Mais, pour une petite nation, les expéditions de ce genre ne sont possibles qu'avec une large intervention officielle, et les Belges ont, en ce moment, des préoccupations d'un autre ordre, plus vastes et plus directement intéressantes pour le bien du pays.

D'ailleurs son rôle est marqué par la création d'un *Institut polaire international*, avec musée, bibliothèque, collections, dossiers, photographies, instruments, cartes, etc., tous documents propres à éclairer les futurs explorateurs.

F. A. M. G.

Bibliographie

— *Souvenir des Catéchismes. Pieuses catéchèses d'Évangile.* Par l'abbé P. Baudot, S. J. (Desclée, De Brouwer Cie, 30, rue Saint-Sulpice, Paris.)

Joli petit livre de 164 pages, qui contient un sommaire de la vie chrétienne pour l'usage de la jeunesse.

— *Constitutions de la Fédération catholique des Sociétés acadiennes et canadiennes-françaises du Canada et des États-Unis,* Montréal. 1909.

— *Chants séculaires, 1659-1909.* Par le R. P. Valentin M. Breton, O. F. M. Montréal. 1909. (Se vend \$ 1.00 l'ex., au profit de l'Hôtel-Dieu de Montréal.)

Ce volume de poésie, imprimé sur papier de luxe, a été publié à l'occasion des fêtes récentes qui ont marqué la célébration du 250^e anniversaire de la fondation de l'Hôtel-Dieu de Montréal par Jeanne Mance.—Voici le sujet des six chants qui composent ce volume : Invocation. A Ville-Marie. Saint Joseph. Jeanne Mance. L'Hôtel-Dieu. Les Devoirs.—Pour l'appréciation de cette œuvre remarquable, nous renvoyons volontiers le lecteur au compte rendu élogieux qu'en a fait M. l'abbé Roy, dans la *Nouvelle-France* du mois de septembre.

— (*Droit public de l'Église.*) L'ÉGLISE ET L'ÉDUCATION, à la lumière de l'histoire et des principes chrétiens, par Mgr L.-A. Paquet, P. A., V. G., et professeur de théologie à l'Université Laval. Québec. 1909.

Se vend : \$1.25 l'ex., chez l'auteur, au Séminaire, et à la librairie J.-P. Garneau, Québec.

Nous reviendrons certainement sur ce très important ouvrage, dont la valeur est au-dessus de toute critique.

— RETRAITE RELIGIEUSE DU CHEMIN DE LA CROIX, par l'abbé Gabriel BILLOT. In-12 de 350 pages. Prix : 3 francs. Librairie P. Téqui, 82, rue Bonaparte, Paris 6^e.

Cette *Retraite* de huit jours, à quatre exercices par jour, n'est qu'une mise en œuvre des *Exercices spirituels* de saint Ignace. A leur marche savamment graduée, tous les sujets de méditation s'adaptent. Seul le thème, emprunté au *Chemin de la Croix*, est nouveau ; et on l'a voulu tel pour renouveler l'intérêt des *Exercices*. Bien qu'écrit plus directement pour religieux et religieuses, ce livre peut servir à tous, prêtres ou laïques. On pourra très bien aussi ne vouloir s'en servir que pour y retremper son âme dans une étude affectueuse et fortifiante des souffrances de Jésus-Christ.

— Berthem-Bontoux, DE CI, DE LA. LÉGENDES ET FANTASIES. Un joli volume in-8^e couronne de XII-224 pages. Broché, 3 fcs. Demi-reliure amateur, dos et coins percaline, plats

papier fantaisie, tr. rouge, 4 fcs. Maison Aubanel Frères, Imprimeurs de N. S. P. le Pape, Avignon (France).

LETTRE DE L'AUTEUR DES *Paillettes d'or*

Madame de Sévigné tenant en mains les *Fables de La Fontaine*, avec la pensée de donner à son esprit un peu de cette joie qui épanouit, se disait :

J'ai peu de temps, mais je vais lire les fables les plus belles.

Et la voilà, ouvrant son *La Fontaine*, souriant aux premiers vers qui se présentent . . . lisant toute une page, puis une autre, une autre encore, et se disant à chacune : *Celle-là, c'est la plus belle !*

Et son esprit court, court à travers le volume, toujours enchanté, toujours se disant de chaque page : *Oh ! celle-là, c'est la plus belle !*

Et, Madame de Sévigné arriva à la dernière page du livre qu'elle laissa tomber sur ses genoux en murmurant : *Déjà !*

Elle avait passé là plus d'une heure.

Un jour, la spirituelle marquise racontant ce délicieux passe temps, disait :

J'ai fait pour mon *fablier* ce que plus d'une fois j'ai fait devant une *corbeille de cerises* : je ne voulais croquer que les plus belles, et je les ai mangées toutes.

Gracieux volume : *De ci, De là*, qui viens à moi si frais, si coquet, si appétissant pour l'esprit, c'est bien ainsi que j'ai fait pour tes bluettes.

Je ne voulais en lire que quelques-unes, et . . . je les ai lues toutes ; et, malgré mes cheveux blancs, je suis prêt à recommencer, au moindre petit nuage qui viendrait mettre un peu d'ombre autour de moi.

Petits enfants — et vous aussi plus avancés dans la vie qui, à la curiosité, ajoutez le désir d'une jouissance intellectuelle, — voilà devant vous une corbeille, aux récits pleins de fraîcheur et pleins de vie comme on les aime à votre âge, ne demandant qu'une minute d'attention, mais charmant, retenant, captivant, — comme aussi les aiment vos mamans et vos maîtresses, laissant toujours ce que laissent les fleurs et les fruits : un parfum qui fortifie et une saveur qui nourrit.

L'AUTEUR DES « PAILLETES D'OR. »

— *Un Éducateur apôtre*. LE PÈRE C. BEAUDRY, clerc de Saint-Viateur, supérieur du collège de Joliette. Par l'abbé A.-C. Dugas, curé de Saint-Clet, P. Q. Louvain. Typog. de J. van Linthout. 1909.

Cette plaquette, de 78 pages, est ornée de deux portraits du P. Beaudry, et nous paraît d'une lecture édifiante et intéressante.